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继大数据、物联网、人工智能之

后，区块链正在成为科技创业领域的

热门关键词和风投关注的新风口。不

过，专家指出，区块链这一新技术目前

仍然缺乏深入应用，尚待进一步破

题。区块链的发展现状如何？存在着

怎样的瓶颈？未来趋势如何？

区块链市场潜力巨大
从整体来看，除比特币之外其余领

域的区块链应用均不算十分成熟，全球

区块链市场规模依旧较小。2015年，区

块链市场规模达到9.8亿美元。赛迪顾

问认为，未来三年，随着区块链技术不

断成熟和应用服务不断拓展，区块链市

场将迎来快速增长。预计到 2018 年，

全球区块链市场规模将超过 40 亿美

元。

关于区块链中国市场，中投顾问的

报告显示，2015年中国区块链市场规模

几乎为零。2016年，被媒体称为区块链

元年，在这一年区块链技术的真正价值

开始被关注和挖掘。也是在这一年，资

本热捧，巨头入场，行业峰会不断。未

来几年，随着资本对于区块链技术的投

资力度不断加大，以及区块链商业模式

的逐步成熟，中国市场将进入高速发展

阶段，业内预计到2018年，中国区块链

市场规模将达近1亿元，到2020年将超

过5亿元。

相关业内人士告诉记者，区块链技

术在未来的应用市场极有潜力，一切数

字化及可以被数字化场景都可以利用

区块链技术实现去中心化、程序化以及

自动化存储和交易。其应用领域包括

但不仅限于金融交易、公共记录、私人

记录、证明、数字资产等诸多领域。相

比较传统中心化方式，区块链技术能够

带来交易成本的降低，甚至是颠覆式的

商业模式。

应用场景更重要
对于区块链来说，技术重要，应用

场景更重要。工信部发布的《中国区块

链技术和应用发展白皮书》中指出，金

融、智能制造、社会公益等行业是区块

链重点应用场景。

点融网创始人、联合 CEO 郭宇航

对此分析，区块链技术虽然源自比特

币的底层技术，但现在已经远远超过

比特币的应用范围。具体来看，在金

融领域区块链相对被讨论得最多。未

来在公益、慈善领域里面，区块链的公

开、透明、可追溯的特征，也能够帮助

公益慈善事业变得更容易被广泛接

受。

郭宇航告诉记者，由于区块链诞生

时的金融属性延伸，加上R3、中关村区

块链产业联盟等全球区块链组织的不

断推动的影响，金融领域还将是区块链

最热的应用领域。而记者了解到，在金

融行业内已有成功案例：央行推动的基

于区块链的数字票据交易平台已于之

前测试成功，招商银行已经完成首单区

块链跨境支付业务，点融网在供应链金

融领域里面，已经联手富士康开发了一

个区块链金融平台，解决供应链上的中

小企业融资难题。

火币COO朱嘉伟向记者表示，不

同的应用场景使用到的区块链特性也

不同。一类是利用区块链作为信用背

书，比如存证、版权、防伪溯源、预测

等。还有一类是利用区块链进行价值

传输，比如票据和数字货币。第三类则

是利用区块链进行信息共享，比如医疗

数据共享、个人健康数据分析等。

接受度仍然受限
尽管区块链的发展前景广阔，但目

前在实际落地和接受度方面仍然受限，

应用场景也不够具体。

朱嘉伟告诉记者，区块链是一项先

进的技术，但是它并不是万能药，不是

所有的行业都需要区块链或者用区块

链是最佳解决方案。

郭宇航对此表示，区块链现在的架

构发展方向和应用领域发展出不同的

“流派”。这些技术都各有千秋，也都各

有可以改进的地方。所以目前区块链

技术还都处于持续改进，不断进步的状

态。

“区块链发展最大的瓶颈，还是在

于应用场景现在不够具体，接受度不

够广。但我也相信在司法、金融以及

其他的一些垂直领域，今年会有很多

区块链的应用落地，不再是纸上谈

兵。另外，区块链技术的不断演进，可

能会使得区块链面临质疑和挑战，但

这也是任何新技术都会面临的。”郭宇

航补充道。

根据火币区块链研究中心的报告

显示，2016年区块链进入“过高期望峰

值”区域，这阶段会产生泡沫，但也不乏

真正在区块链应用的企业和机构。过

几年区块链或许会进入热度降低、但实

际应用得到发展的阶段。

目前在全国已经掀起了一个“区块链热”，社会各界
方方面面对区块链都比较重视。首先从国家层面来讲，
因为区块链技术已经被列入国务院“十三五”国家信息
化规划中了，这涉及我国的信息产业发展战略，也代表
着区块链的发展已经上升到了国家层面。

另外，据我了解，从行业层面来讲，国内现在也已经
成立很多关于区块链的产业联盟。与此同时，区块链产
业投资基金也在投资与区块链相关的上下游相关产业，
助推区块链相关产业链的发展。而且，现在包括学术界，
还有很多媒体等社会各界，都在进行区块链的研究和报
道，也为“区块链热”更增添了热度。

实际上，区块链的原理是去中心化的分布式记账系
统，从金融方面来讲，利用区块链技术可以促进交易效
率的提升，可以提高服务效益，也能够推动金融创新。
但是从国内而言，由于多方面的限制，所以区块链目前
的运用非常有限，主要是运用在交易强度较小、保密要
求不高的业务，还属于区块链技术的初步运用。

未来，如果区块链要在中国大规模大范围运用，还
需要一个专门的交易平台，在这个统一的平台上，大家
都可以运用区块链技术，在这个平台上，相关区块链的
工具也可以使用，这样才能在未来支撑大强度、保密要
求高的一些业务。

从长远来看，因为国家层面比较重视，在相应技术
成熟之后，将来区块链也可能迎来爆发式的发展。可以
说区块链的前景是非常好的，但是发展需要一个过程。

所以，我建议，目前应抓紧以下几个方面的建设，以
长远健康发展我国区块链技术：应尽快完善区块链的相
应的技术标准；应尽快建立区块链基础平台，研发区块
链相应工具；对于区块链相关业务，要制定监管监督相
应要求，来适应发展。

2017年2月10日，贵阳市政府发布《贵阳区块链发展和应用》白皮书。提出了以大数据

为引领建设“块数据”城市的阶段目标，为区块链应用提供了广泛的应用场景，建立了区块

链发展的良好环境。其中明确提出通过5年努力，在贵阳市打造一批区块链应用场景，培育

一批区块链创新企业，形成一批可推广的商业模式。

2016年12月7日，国务院常务会议通过的《“十三五”国家信息化规划》中明确提到，到

2020年，“数字中国”建设取得显著成效，信息化能力跻身国际前列，而区块链被放到与人工

智能、大数据认知分析、无人驾驶交通工具等新技术同等重要的位置，在今后会被加强基础

研发和前沿布局，构筑新赛场先发主导优势。

2016年10月18日，由工信部信息化和软件服务业司以及国标委指导下，中国区块链技

术和产业发展论坛编写的《中国区块链技术和应用发展白皮书(2016)》正式发布。其中总结

了国内外区块链发展现状和趋势，分析了包含金融等多个应用场景的技术应用，指出了区

块链的核心技术路径以及未来区块链技术标准化方向和进程。

本报记者 崔敏

专家点穴

全国人大代表、中国银行副行长许罗德：

需建立
区块链专门交易平台

我们必须认识到区块链技术是从比特币这一应用
衍生出来的技术，还需要应对存在的安全风险和挑战，
需要投入新的技术研发和实践促进其成熟应用，目前促
进区块链的大发展是机遇与风险并存。

通信领域目前也面临着巨大的变革，区块链等是如
同蒸汽机到电力的颠覆性技术，对行业、对经济、对中国
发展将产生很大影响。改革对于通信行业既是机遇也
是挑战，中国电信一直在向着目标努力。

为了有效推动我国区块链技术和应用发展，培育形
成具有全球竞争力的区块链产业，我提出四项建议。首
先，政府出台区块链技术和产业发展扶持政策，建立完善
适应区块链发展的法律法规体系；其次，加快区块链技术
平台建设，健全区块链技术标准；再次，组织区块链技术
创新的推广应用；还有，
推动区块链产业和人才
培养同步蓬勃发展。

（本栏目稿件由本
报记者朱虹采写）

全国人大代表、中国电信湖南公司总经理廖仁斌：

区块链发展
机遇与风险并存

相对比特币的爆炒，区块链却并未如同其它风口行业那般获得迅猛扩
张，但随着应用场景的拓宽它将获得新的机会

区块链渐成声势尚待大爆发


